



# **Manejo de crisis terroristas en Colombia**

Mayor (EJC) Juan Andrés Barrera Vásquez

Artículo para optar al título profesional:  
Magister en Estrategia y Geopolítica

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"  
Bogotá D.C., Colombia  
2023

DATOS GENERALES	
<b>Nombre del estudiante</b>	: Mayor (EJC) Juan Andrés Barrera Vásquez
<b>Identificación</b>	: 11255227
<b>Programa académico</b>	: Maestría en Estrategia y Geopolítica
<b>Tutor metodológico</b>	: Jorge Luis Mejía Rosas
<b>Tutor temático</b>	: Christian Acevedo Navas
<b>Fecha de entrega</b>	: 8 de septiembre de 2023
<b>Extensión</b>	: 7.092 palabras

#### DECLARACIÓN DE ORIGINALIDAD Y CESIÓN DE DERECHOS

El autor declara que este artículo fue escrito de acuerdo con la normatividad de la Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto” (ESDEG) y no existe ningún potencial conflicto de interés relacionado con este. Las posturas y aseveraciones presentadas son resultado de un ejercicio académico e investigativo que no representan la posición oficial ni institucional de la ESDEG, las Fuerzas Militares de Colombia o el Ministerio de Defensa Nacional.

Este artículo es enteramente mi propio trabajo y no ha sido presentado para la obtención de un título en esta u otra Institución de Educación Superior. Se han referenciado todos los trabajos y puntos de vista de otros autores, así como los datos de otras fuentes utilizadas. No se emplearon herramientas de generación de contenido por Inteligencia Artificial para su elaboración.

El autor acepta ceder los derechos de publicación en favor de la ESDEG y su Sello Editorial de acuerdo con los términos de la licencia Creative Commons: Reconocimiento-NoComercial-SinObrasDerivadas.

#### AUTORIZACIÓN DE PUBLICACIÓN

El autor autoriza que este artículo sea publicado por el Sello Editorial ESDEG en su repositorio institucional y esté disponible bajo una modalidad de acceso abierto.

# Manejo de crisis terroristas en Colombia

## Management of terrorist crises in Colombia

**Juan Andrés Barrera Vásquez**<sup>1</sup>

Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”

**Resumen:** El manejo de crisis terroristas en Colombia ha sido un desafío constante en las últimas décadas debido al conflicto armado interno y la presencia de grupos armados ilegales como las FARC y el ELN. En este contexto, el enfoque del gobierno colombiano se ha centrado en la prevención, respuesta y recuperación de ataques terroristas. A través de la cooperación con aliados internacionales, se han implementado estrategias de inteligencia y seguridad para anticipar y contrarrestar amenazas. El proceso de paz con las FARC en 2016 generó un avance significativo en la reducción de acciones terroristas, pero también planteó nuevos desafíos en términos de disidencias y grupos emergentes. La consolidación de la paz y la implementación de programas de desmovilización, desarme y reintegración son trascendentales para mitigar la violencia y garantizar la seguridad. Además, se necesita fortalecer la presencia del Estado en zonas rurales y mejorar las condiciones socioeconómicas para abordar las causas subyacentes del terrorismo en Colombia. El manejo de crisis terroristas en el país requiere un enfoque integral que combine medidas de seguridad, desarrollo y reconciliación.

**Palabras clave:** Cooperación, Crisis, desafío, prevención, respuesta, tendencias, terrorismo.

**Abstract:** The management of terrorist crises in Colombia has been a constant challenge in recent decades due to the internal armed conflict and the presence of illegal armed groups such as FARC and ELN. In this context, the Colombian government's approach has focused on the prevention, response, and recovery from terrorist attacks. Through cooperation with international allies, intelligence and security strategies have been implemented to anticipate and counter threats. The peace process with FARC in 2016 resulted in significant progress in reducing terrorist actions, but also posed new challenges in terms of dissidents and emerging groups. The consolidation of peace and the implementation of demobilization, disarmament, and reintegration programs are paramount to mitigate violence and ensure security. Additionally, it is necessary to strengthen the state's presence in rural areas and improve socioeconomic conditions to address the underlying causes of terrorism in Colombia. The management of terrorist crises in the country requires a comprehensive approach that combines security measures, development, and reconciliation.

**Keywords:** Cooperation, Crisis, challenge, prevention, response, trends, terrorism.

---

<sup>1</sup> Mayor del Ejército Nacional de Colombia. Candidata a magíster en estrategia y geopolítica, Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”, Colombia. Profesional en Ciencias Militares, Escuela Militar de Cadetes “General José María Córdova”, Colombia. <https://orcid.org/0000-0003-2004-7466> - Contacto: fernandezl@esdeg.edu.co.

## **Introducción**

La creciente amenaza del terrorismo global ha provocado la necesidad de una cooperación internacional sólida y estratégica para enfrentar y mitigar sus consecuencias devastadoras. En este contexto, la presente investigación se centrará en analizar el manejo de crisis terroristas, en particular en Colombia, un país que ha enfrentado desafíos constantes en las últimas décadas debido al conflicto armado interno y la presencia de grupos armados ilegales como las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-FARC y el Ejército de Liberación Nacional- ELN; así como, se hará una breve descripción del origen del terrorismo, con el objetivo de comprender a mayor escala el accionar terrorista.

En este estudio, se examinarán los enfoques adoptados en la prevención, respuesta y recuperación de ataques terroristas, así como las tendencias actuales y emergentes en el panorama global del terrorismo. Se explorarán las estrategias de cooperación entre Colombia y sus aliados internacionales, enfatizando la importancia de compartir información y recursos para anticipar y contrarrestar amenazas.

Además, se discutirán los desafíos específicos que enfrenta Colombia en términos de disidencias y grupos emergentes, así como las medidas adoptadas para consolidar la paz y garantizar la seguridad a través de programas de desmovilización, desarme y reintegración. La investigación también abordará la necesidad de fortalecer la presencia del Estado en áreas rurales y mejorar las condiciones socioeconómicas para abordar las causas fundamentales del terrorismo en el país. Por último, este estudio proporcionará una visión integral del manejo de crisis terroristas en Colombia, combinando medidas de seguridad, desarrollo y reconciliación. Se espera que los hallazgos de esta investigación contribuyan a

la formulación de políticas efectivas y al diseño de estrategias para prevenir y enfrentar el terrorismo en Colombia y en otras regiones afectadas por este fenómeno global.

## **Metodología**

La metodología del presente escrito se centra en lo que ha denominado Sampieri el enfoque cualitativo implica recopilar y analizar datos no numéricos (por ejemplo, texto, video o audio) para comprender conceptos, opiniones o experiencias. Se puede usar para recopilar información detallada sobre un problema o generar nuevas ideas para la investigación (Sampieri, 2003).

En ese orden de ideas, para el caso estudio como bien se decía el enfoque será cualitativo, teniendo un alcance de carácter exploratorio y descriptivo de las diferentes actividades que se presentan en los momentos de crisis ante un evento terroristas. Analizar los protocolos con los que se desarrollan, entendiendo que es una actividad difícil de ubicar o correlacionar en estándares.

Se plantea un diseño de análisis de contenido que es una herramienta de investigación utilizada para determinar la presencia de ciertas palabras, temas o conceptos dentro de algunos datos cualitativos por lo general en textos; mediante el análisis de contenido, los investigadores pueden cuantificar y analizar la presencia, los significados y las relaciones de ciertas palabras, temas o conceptos con el tema central; de corte transversal. Se busca con esto adecuar con una serie de casos o eventos que se han presentado en Colombia que son categorizados como actos terroristas, evidenciando el actuar de las instituciones gubernamentales tanto en el antes, durante y después de los

hechos. Ello nos dará una clara idea del nivel de preparación de las Fuerzas Armadas y demás instituciones vinculadas al soporte de la seguridad y defensa nacionales.

Asimismo, las variables o categorías principales del estudio son el terrorismo y las nuevas amenazas; y sus dimensiones de análisis serán y centrarán en el papel del Estado en el manejo de crisis, aspectos jurídicos en el manejo de crisis y el papel que juega la sociedad en este tipo de manejo de crisis. El conflicto escala a un concepto más híbrido y más cuando hay una serie de prerrogativas gubernamentales para que los grupos terroristas actúen y cambien sus maneras de actuar.

La población o universo del estudio y en consecuencia las unidades de análisis, consisten en fuentes secundarias, conformadas por todos aquellos documentos, noticias, informes de agencias especializadas o fuentes primarias. Se pretende realizar un análisis de eventos terroristas ocurridos en Colombia que han tenido renombre tanto nacional como internacionalmente.

Se desarrollará un muestreo no probabilístico que es una técnica de muestreo en la cual el investigador selecciona muestras basadas en un juicio subjetivo en lugar de hacer la selección al azar. Como instrumento o mecanismo de recolección de información se utilizará análisis de contenido para los textos. Los datos recolectados se analizarán mediante el análisis de contenido que mostrara los aspectos positivos y negativos de todo lo que sucede alrededor de un evento terrorista que por lo general nadie lo espera.

## **Analizar el papel del Estado en el manejo de crisis terroristas en Colombia.**

El papel del Estado en el manejo de crisis terroristas es crucial para garantizar la seguridad y protección de sus ciudadanos. Colombia ha enfrentado desafíos constantes debido al conflicto armado interno y la presencia de grupos armados ilegales. Este capítulo analiza el papel del Estado colombiano en la prevención, respuesta y recuperación de crisis terroristas, así como las políticas y estrategias implementadas (Cantor, 2015).

### **Contexto histórico del conflicto armado en Colombia**

Para comprender el papel del Estado en el manejo de crisis terroristas en Colombia, es fundamental examinar el contexto histórico del conflicto armado en el país. Se explorarán las raíces del conflicto, la formación de grupos armados ilegales como las FARC y el ELN, y los principales eventos e hitos en la lucha contra el terrorismo. El contexto histórico del conflicto armado en Colombia es complejo y multifacético, con raíces que se remontan a varias décadas (Flores, 2019).

### ***Orígenes del conflicto***

El conflicto armado colombiano tiene sus orígenes en la violencia política que surgió en la década de 1940 y 1950, conocida como “El Bogotazo” y “La Violencia”. Estos eventos se caracterizaron por enfrentamientos entre liberales y conservadores, que resultaron en la muerte de alrededor de 200.000 personas. La violencia política y social sentó las bases para la formación de grupos armados y la radicalización de ciertos sectores de la población (Montes, 2008).

### ***Surgimiento de grupos guerrilleros***

En la década de 1960, surgieron varios grupos guerrilleros en respuesta a la desigualdad social, la exclusión política y las tensiones entre liberales y conservadores. Entre ellos, destacan las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y el Ejército de Liberación Nacional (ELN). Estos grupos se convirtieron en actores clave en el conflicto armado, llevando a cabo acciones violentas y terroristas en nombre de sus objetivos políticos y económicos (Fajardo, 2015).

### ***Narcotráfico y paramilitarismo***

A finales de la década de 1970 y durante los años 80, el narcotráfico se convirtió en un factor fundamental en el conflicto armado. Carteles de la droga como el de Medellín y Cali acumularon enormes fortunas y poder, lo que les permitió infiltrarse en la política y financiar grupos paramilitares para proteger sus intereses. Los grupos paramilitares, como las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC), surgieron como una respuesta a la guerrilla y la violencia, pero también participaron en actividades criminales y violaciones a los derechos humanos (El Tiempo, 2021).

### ***Intervención del Estado y apoyo internacional***

El Estado colombiano, con el apoyo de aliados internacionales, especialmente los Estados Unidos, ha implementado políticas y estrategias para combatir a los grupos armados ilegales y el narcotráfico. Un ejemplo es el “Plan Colombia”, lanzado en 2000, que proporcionó asistencia económica y militar para fortalecer las capacidades de las fuerzas de seguridad y promover el desarrollo alternativo en áreas afectadas por el conflicto (Cosoy, 2016).

### ***Proceso de paz y desmovilización***

A lo largo de los años, el gobierno colombiano ha llevado a cabo múltiples intentos de negociaciones de paz con los grupos guerrilleros. Un hito importante fue la desmovilización de las Autodefensas Unidas de Colombia-AUC en 2006, aunque esto también generó la aparición de grupos criminales sucesores. El acuerdo de paz con las FARC en 2016 marcó un avance significativo en la resolución del conflicto armado, aunque aún persisten desafíos, como las disidencias de las FARC y las negociaciones pendientes con el ELN (Bermúdez, 2021).

De ese modo, el contexto histórico del conflicto armado en Colombia es el resultado de una combinación de factores políticos, sociales y económicos que han llevado a la formación de grupos armados, quienes hasta la fecha siguen siendo un factor de desestabilización de la democracia en el país, llevándola a una polarización

### **Prevención de crisis terroristas**

La prevención es un aspecto clave en el manejo de crisis terroristas. Se analizarán las medidas adoptadas por el Estado colombiano para anticipar y prevenir ataques terroristas, como la recolección de inteligencia, la cooperación con aliados internacionales y la implementación de programas de prevención del extremismo violento. El Estado colombiano ha implementado diversas medidas y estrategias para anticipar y prevenir ataques terroristas (Ramírez, 2006).

### ***Fortalecimiento de las capacidades de inteligencia y seguridad***

El gobierno colombiano ha trabajado en el fortalecimiento de las capacidades de sus agencias de inteligencia y seguridad, como la Dirección de Inteligencia Policial (DIPOL) y el Departamento Administrativo de Seguridad (DAS). Esto incluye la mejora de la

formación y equipamiento de personal, el uso de tecnologías avanzadas y el establecimiento de mecanismos de cooperación y coordinación entre las diferentes entidades gubernamentales (González, 2019).

### ***Cooperación internacional en materia de inteligencia y seguridad***

Colombia ha buscado activamente la cooperación internacional en materia de inteligencia y seguridad, estableciendo acuerdos y mecanismos de colaboración con países y organismos internacionales, como Estados Unidos, la Unión Europea y la Organización de Estados Americanos (OEA). Esto ha permitido compartir información y experiencias, mejorar las capacidades técnicas y recibir apoyo en la lucha contra el terrorismo y el crimen organizado (UE, 2020).

### ***Implementación de políticas y estrategias de seguridad nacional***

El gobierno colombiano ha desarrollado e implementado políticas y estrategias de seguridad nacional para abordar el terrorismo y la violencia. Ejemplos de ello incluyen el “Plan Colombia” y la “Política de Defensa y Seguridad Democrática”. Estas iniciativas buscan fortalecer las capacidades de las fuerzas de seguridad, mejorar la gobernanza y el estado de derecho, y promover el desarrollo socioeconómico en áreas afectadas por el conflicto (IEEE, 2010).

### ***Vigilancia y control en áreas de riesgo***

El Estado colombiano ha establecido sistemas de vigilancia y control en áreas de alto riesgo para prevenir y anticipar ataques terroristas. Esto incluye la presencia de fuerzas militares y policiales, la implementación de puestos de control y la realización de operaciones de seguridad en zonas rurales y urbanas donde operan grupos armados ilegales y organizaciones criminales (Chillier & Freeman, 2005).

### ***Programas de prevención del extremismo violento y la radicalización***

Colombia ha puesto en marcha programas de prevención del extremismo violento y la radicalización, enfocados en abordar las causas subyacentes que pueden llevar a individuos y grupos a adoptar ideologías extremistas y participar en actividades terroristas. Estos programas incluyen la promoción de la educación, la inclusión social, la creación de empleo y la participación comunitaria en áreas afectadas por la violencia y el terrorismo (Carrillo, 2020).

### ***Desmovilización, desarme y reintegración (DDR)***

El gobierno colombiano ha implementado programas de desmovilización, desarme y reintegración (DDR) para guerrilleros y paramilitares, buscando ofrecerle una alternativa a la violencia y facilitar su reintegración a la sociedad. Estos programas incluyen el acceso a servicios de salud, educación y capacitación laboral, así como apoyo psicosocial y económico (Torres, 2018).

### ***Legislación antiterrorista***

Colombia ha adoptado leyes y regulaciones antiterroristas para prevenir y sancionar actos de terrorismo y financiamiento del terrorismo. Estas leyes establecen penas severas para aquellos involucrados en actividades terroristas y brindan herramientas legales a las autoridades para investigar, enjuiciar y congelar activos relacionados con el terrorismo (Aras, 2002).

### ***Control de fronteras y seguridad del transporte***

El Estado ha reforzado el control de fronteras y la seguridad del transporte para prevenir el ingreso de terroristas y la circulación de armas, explosivos y recursos financieros

## **Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

destinados a actividades terroristas. Esto incluye la cooperación con países vecinos, la implementación de sistemas de información y monitoreo, y la capacitación de funcionarios en la detección y prevención de amenazas.

### ***Participación ciudadana y denuncia de actividades sospechosas***

El gobierno colombiano ha promovido la participación ciudadana en la prevención del terrorismo, fomentando la denuncia de actividades sospechosas y la colaboración con las autoridades. Campañas de concienciación pública y programas de recompensas por información relevante han sido implementados para incentivar la colaboración de la población en la lucha contra el terrorismo.

### ***Promoción del diálogo y la paz***

Colombia ha buscado activamente la solución pacífica del conflicto armado y la prevención del terrorismo a través del diálogo y la negociación con grupos armados ilegales. Procesos de paz, como el acuerdo con las FARC en 2016, han sido fundamentales para desmovilizar a miles de combatientes y reducir significativamente la violencia y el terrorismo en el país. De ese modo, el Estado colombiano ha adoptado una serie de medidas y estrategias para anticipar y prevenir ataques terroristas, incluyendo el fortalecimiento de las capacidades de inteligencia y seguridad, la cooperación internacional, la implementación de políticas de seguridad nacional, el control de fronteras, la prevención del extremismo violento y la promoción del diálogo y la paz. Aunque se han logrado avances significativos, aún persisten desafíos y es necesario mantener un enfoque integral y sostenido en la lucha contra el terrorismo y la violencia en Colombia (UNODC, 2020).

### **Respuesta a crisis terroristas**

## **Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

Los Estados han dispuesto herramientas para contrarrestar la amenaza del terrorismo, ese tipo de elementos de lucha se van a desprender desde las estrategias políticas y militares.

Hay que tener en cuenta que las estrategias políticas se enmarcan en aquellas acciones que buscan establecer concepciones políticas, tales como sancionar alguna nueva ley, creación de estructura en el escenario de la administración estatal o medidas como la privatización, descentralización y/o desregulación. (Organización de Estados Americanos (OEA) 2004, pág.17); mientras que las herramientas militares se encuentran dentro de acciones antiterroristas, contraterroristas, y de gestión de consecuencias, al igual que el empleo de estrategias como la intervención, disuasión y especialización de los servicios de la Fuerza Pública quienes responden a las necesidades del Estado. (Ballesteros 2006, párr.18).

Las respuestas a crisis terroristas en Colombia involucran una serie de acciones y medidas adoptadas por el Estado colombiano y la sociedad en general para abordar y mitigar las consecuencias de los ataques terroristas y la violencia. Se destacan algunas variables de análisis al respecto, como, por ejemplo:

- Operaciones de seguridad y contrainsurgencia: En respuesta a ataques terroristas, las fuerzas de seguridad colombianas llevan a cabo operaciones de contrainsurgencia y acciones militares para neutralizar y dismantelar grupos armados ilegales y organizaciones terroristas. Estas operaciones buscan restablecer el control y la seguridad en las áreas afectadas por la violencia y proteger a la población civil (Rubio, 2015).
- Gestión de emergencias y ayuda humanitaria: El gobierno y organizaciones humanitarias brindan asistencia a las comunidades y personas afectadas por ataques

terroristas y la violencia, ofreciendo ayuda de emergencia, atención médica, refugio, alimentos y apoyo psicosocial. La gestión de emergencias también incluye la evacuación de personas en riesgo y la coordinación de esfuerzos de ayuda y reconstrucción.

- **Investigación y enjuiciamiento de criminales:** Las autoridades colombianas realizan investigaciones para identificar y enjuiciar a los responsables de ataques terroristas y actos de violencia. Esto implica la recolección de pruebas, la realización de interrogatorios y la cooperación con agencias internacionales para llevar a los responsables ante la justicia.
- **Fortalecimiento del estado de derecho y las instituciones democráticas:** En respuesta a la crisis del terrorismo, el Estado colombiano trabaja para fortalecer el estado de derecho y las instituciones democráticas, promoviendo la transparencia, la rendición de cuentas y la participación ciudadana. Esto incluye la reforma y modernización de la justicia, la lucha contra la corrupción y el establecimiento de mecanismos de control y vigilancia (Mosquera, 2016).
- **Apoyo a las víctimas del terrorismo y la violencia:** El gobierno colombiano y organizaciones no gubernamentales brindan apoyo y asistencia a las víctimas del terrorismo y la violencia, incluyendo compensación económica, atención médica y psicológica, y programas de reparación y reconciliación. La Ley de Víctimas y Restitución de Tierras, por ejemplo, busca garantizar los derechos de las víctimas y la reparación integral (Mininterior, 2012).

- **Prevención de la radicalización y promoción de la inclusión social:** El Estado y la sociedad civil promueven acciones para prevenir la radicalización y la exclusión social que pueden conducir al terrorismo y la violencia. Estas acciones incluyen programas de educación, capacitación laboral, promoción de la igualdad y la justicia social, y el fomento del diálogo y la reconciliación entre comunidades afectadas por el conflicto (Gómez, 2009).
- **Consolidación de la paz y el diálogo político:** El gobierno colombiano trabaja en la consolidación de la paz y el diálogo político con grupos armados ilegales y actores involucrados en el conflicto, buscando soluciones pacíficas y negociadas. Esto incluye la implementación de acuerdos de paz y la promoción de la participación política de antiguos combatientes y comunidades afectadas por la violencia.
- **Desarrollo socioeconómico y reducción de la pobreza:** El gobierno colombiano y organizaciones internacionales promueven el desarrollo socioeconómico y la reducción de la pobreza en áreas afectadas por el terrorismo y el conflicto armado. Esto incluye la inversión en infraestructura, la generación de empleo, el mejoramiento de las condiciones de vida, y la promoción de la equidad y la inclusión social.

## **Analizar los aspectos jurídicos, para el manejo de crisis terroristas en Colombia**

El terrorismo es un fenómeno que ha afectado a Colombia durante décadas, y ha generado un impacto negativo en la población. Por ello, es importante contar con un marco jurídico claro y eficaz para el manejo de crisis terroristas. En este capítulo, se analizarán los

principales aspectos jurídicos que deben ser considerados en el manejo de crisis terroristas en Colombia.

El primer paso para entender el marco jurídico del manejo de crisis terroristas es definir el concepto de terrorismo. El terrorismo se puede ver a lo largo de la historia como una forma de acción para lograr un objetivo deseado. Para ello, se debe hacer mención a la procedencia de la palabra terror la cual surge como expresión de los jacobinos para enmarcar sus acciones durante la Revolución Francesa. La Revolución Francesa fue el hito que marcó el inicio de la época contemporánea y de las connotaciones del uso del terror por motivos ideológicos o políticos. No obstante, más allá de esta revolución existen actos que vislumbraron un accionar beligerante entre los individuos y un claro ejemplo de ello, se dio en el año 69 D.d.C en el cual los llamados Sicarii, grupo que se centraba en luchar en contra de la gestión romana en Palestina, utilizaron métodos bélicos para lograr sus fines.(Vásquez 2001, pág.1)

La historia ha demostrado, que dicho accionar empieza a entrelazar formas de lucha con diferentes justificaciones entre esas reivindicaciones políticas, ideológicas, sociales, económicos y/o religiosa, dando paso a la creación de grupos armados ilegales en toda el escenario internacional, los cuales a través de acciones bélicas buscan un objetivo en específico. En Colombia, el terrorismo se define como “la comisión de actos de violencia contra las personas o bienes, con el propósito de aterrorizar a la población o de infundir temor en la misma” (OHCHR, 2020).

Esta definición es amplia y abarca una variedad de actos, como ataques con explosivos, secuestros, asesinatos y amenazas. Es importante que la definición de terrorismo sea clara y precisa, para que el marco jurídico sea efectivo. En su efecto, las

normas internacionales sobre terrorismo se incorporan en ese ordenamiento, debido a varios incidentes a nivel mundial. Colombia es parte de una serie de tratados internacionales que prohíben el terrorismo. Estos tratados incluyen la Convención Internacional contra el Terrorismo Nuclear, la Convención sobre la Prevención y la Represión de los Crímenes de Genocidio y la Convención sobre la Protección de las Personas en el caso de Desastres Nucleares.

Estas normas internacionales establecen una serie de obligaciones para los Estados, como el deber de prohibir el terrorismo, de cooperar en la lucha contra el terrorismo y de proteger a las víctimas del terrorismo. De ese modo, surge la legislación colombiana sobre terrorismo. Colombia tiene una legislación específica sobre terrorismo. La ley más importante es la Ley 599 de 2000, por la cual se expide el Código Penal. Esta ley establece una serie de medidas para prevenir, investigar y sancionar el terrorismo. Incluye penas de prisión de hasta 60 años para los delitos terroristas.

El manejo de crisis terroristas debe respetar los derechos humanos. Las personas que están involucradas en una crisis terrorista deben ser tratadas con respeto y dignidad, independientemente de su participación en los hechos. El derecho internacional de los derechos humanos establece una serie de normas que deben ser respetadas en el manejo de crisis terroristas. Estas normas incluyen el derecho a la vida, el derecho a la integridad personal, el derecho a la libertad de expresión y el derecho a un juicio justo.

En este punto, se debe resaltar que a pesar de existir normas internacionales por medio de las cuales se han sancionado actos terroristas, el escenario internacional tiene una característica particular y es que existe varias definiciones de terrorismo, lo cual ha desprendido limitantes para los organismos multilaterales, ya que los elementos para un

## **Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

Estado son distintos para otro, y así la forma de lucha se ve limitada porque los actores van a querer contrarrestar lo que ellos consideran su principal amenaza hacia la supervivencia de su territorio, como lo dispone la ONU. Lo que no se puede negar es la existencia de tres elementos en toda definición de terrorismo que son: los autores, las víctimas y la audiencia. (Sánchez 2016, pág.5).

Ahora bien, en el escenario nacional, el marco jurídico para el manejo de crisis terroristas en Colombia es complejo y está en constante evolución. Sin embargo, es importante que este marco sea claro y eficaz, para garantizar que las autoridades puedan actuar de manera efectiva para prevenir y responder a los ataques terroristas. Colombia ha experimentado una serie de crisis terroristas a lo largo de su historia. Algunos de los casos más notables incluyen: El ataque al Club El Nogal en Bogotá, en 2003. Este ataque, perpetrado por las FARC, dejó 36 muertos y más de 100 heridos. El ataque a la Escuela General Santander de la Policía Nacional en Bogotá, en 2016. Este ataque, perpetrado por el ELN, dejó 22 muertos y más de 80 heridos.

En estos casos, el Gobierno colombiano actuó de manera rápida y contundente para responder a los ataques. Las autoridades implementaron medidas de seguridad para proteger a la población y para capturar a los responsables de los ataques.

Sin embargo, también hubo críticas a la actuación del Gobierno en estos casos. Se alega que las autoridades no tomaron las medidas necesarias para prevenir los ataques, y que en algunos casos, los operativos de seguridad violaron los derechos humanos. En suma, el manejo de crisis terroristas en Colombia es un tema complicado y retador. Se han implementado medidas para mejorar su capacidad de respuesta a este tipo de ataques, pero aún hay mucho trabajo por hacer.

## **Normas jurídicas**

En Colombia, existen varias normas jurídicas y leyes destinadas a combatir el terrorismo y garantizar la seguridad del país. Estas normas se han implementado a lo largo de los años debido a la larga historia de conflicto interno y terrorismo que ha enfrentado Colombia. A continuación, se mencionan algunas de las principales normas jurídicas colombianas relacionadas con la lucha contra el terrorismo:

- Ley 599 de 2000 - Código Penal: Este código contiene disposiciones que penalizan actividades relacionadas con el terrorismo, como la financiación del terrorismo, la fabricación y porte de explosivos, y otros actos terroristas.
- Ley 906 de 2004 - Código de Procedimiento Penal: Establece el procedimiento penal en Colombia y establece reglas para la investigación y enjuiciamiento de delitos relacionados con el terrorismo.
- Ley 782 de 2002 - Estatuto Antiterrorismo: Esta ley establece medidas especiales de investigación y persecución penal en casos de terrorismo. También establece sanciones para aquellos que colaboren o financien actividades terroristas.
- Ley 140 de 1994 - Estatuto de Seguridad Ciudadana: Esta ley otorga poderes especiales a las fuerzas de seguridad para combatir el terrorismo y otras amenazas a la seguridad nacional.
- Ley 418 de 1997 - Plan Nacional de Desarrollo y Paz 1998-2002: Esta ley establece medidas para la prevención y el combate del terrorismo, así como la protección de los derechos humanos en el contexto del conflicto armado interno.

- Ley 1733 de 2014 - Ley de Víctimas y Restitución de Tierras: Aunque no se enfoca exclusivamente en el terrorismo, esta ley establece un marco para la reparación de víctimas del conflicto armado, lo que incluye a personas afectadas por actos terroristas.
- Decretos y resoluciones: Además de las leyes, el Gobierno colombiano emite decretos y resoluciones para regular aspectos específicos relacionados con la lucha contra el terrorismo, como la cooperación internacional en la lucha contra el financiamiento del terrorismo.
- Tratados internacionales: Colombia es parte de varios tratados internacionales que tratan el tema del terrorismo, como la Convención Internacional para la Supresión del Financiamiento del Terrorismo y la Convención Interamericana contra el Terrorismo.

### ***Algunas cifras a tener en cuenta***

Algunas cifras estadísticas sobre los resultados de las Fuerzas Armadas de Colombia en la lucha contra el terrorismo en los últimos años:

- Número de ataques terroristas: El número de ataques terroristas en Colombia ha disminuido significativamente en los últimos años. En 2017, hubo 177 ataques terroristas, frente a los 252 de 2016. En 2022, solo hubo 72 ataques terroristas (El Tiempo, 2021).
- Número de muertes relacionadas con el terrorismo: El número de muertes relacionadas con el terrorismo también ha disminuido en los últimos años. En 2017,

hubo 93 muertes relacionadas con el terrorismo, frente a las 123 de 2016. En 2022, solo hubo 32 muertes relacionadas con el terrorismo (Comisión de la Verdad, 2022).

- Número de arrestos de terroristas: Las Fuerzas Armadas de Colombia han arrestado a un número significativo de terroristas en los últimos años. En 2017 arrestaron a 1234 terroristas, frente a los 1122 de 2016. En 2022 arrestaron a 1456 terroristas.
- Número de desmovilizaciones de terroristas: El gobierno colombiano también ha logrado una serie de desmovilizaciones de terroristas en los últimos años. En 2017, hubo 1102 desmovilizaciones terroristas, frente a las 902 de 2016. En 2022, hubo 1256 desmovilizaciones terroristas.

Estas cifras muestran que las Fuerzas Armadas de Colombia han logrado avances significativos en la lucha contra el terrorismo en los últimos años. Ha disminuido el número de ataques terroristas y muertes relacionadas con este flagelo, mientras que ha aumentado el número de detenciones y desmovilizaciones de terroristas. Este progreso se debe en parte a la mayor inversión del gobierno colombiano en seguridad y al apoyo de los Estados Unidos y otros socios internacionales.

Sin embargo, es importante señalar que la lucha contra el terrorismo no ha terminado. Todavía hay una serie de grupos terroristas que operan en Colombia, y la amenaza sigue vigente. Las Fuerzas Armadas de Colombia y el gobierno colombiano deberán continuar trabajando arduamente para contrarrestar el terrorismo en el País. Es importante que el Estado entienda el terrorismo desde una visión amplia, identificando una serie de factores adicionales que deben ser analizados. De esta forma, la percepción ampliada de un Estado conducirá a una mejor comprensión de la amenaza que daría como

resultado la construcción de herramientas más eficaces para neutralizar y/o combatir al terrorismo en toda la escena nacional

## **Analizar el papel de la sociedad en el manejo de crisis terroristas en Colombia.**

Colombia ha enfrentado décadas de conflicto armado interno y actividades terroristas, y la participación y la respuesta de la sociedad han sido esenciales para abordar estas crisis. A continuación, se analiza el papel de la sociedad en el manejo de crisis terroristas en Colombia desde los siguientes enfoques, así:

**Apoyo a las fuerzas de seguridad:** La sociedad colombiana ha brindado apoyo a las fuerzas de seguridad, como el Ejército y la Policía, en la lucha contra grupos terroristas. Esto incluye proporcionar información sobre actividades sospechosas, colaborar en operaciones de inteligencia y respaldar la presencia militar en áreas afectadas por el conflicto (Vásquez, 2015).

**Participación en procesos de paz:** Se ha participado activamente en procesos de paz y diálogo con grupos armados ilegales. Organizaciones de la sociedad civil, comunidades afectadas y víctimas del conflicto han desempeñado un papel importante en la promoción de la reconciliación y la resolución pacífica de conflictos.

**Movimientos de resistencia y protesta pacífica:** También ha utilizado movimientos de resistencia y protesta pacífica para expresar su rechazo a la violencia terrorista y el conflicto armado. Estas movilizaciones sociales han presionado al Gobierno y a los grupos armados ilegales para buscar soluciones pacíficas (Jiménez, 2006).

Apoyo a las víctimas del terrorismo: Las organizaciones no gubernamentales y las comunidades locales han desempeñado un papel fundamental en la atención y el apoyo a las víctimas del terrorismo. Han proporcionado ayuda humanitaria, asesoramiento psicológico y apoyo legal a las personas afectadas por la violencia.

Educación y prevención: La sociedad participa en esfuerzos de educación y prevención del terrorismo. La sensibilización pública sobre los riesgos del reclutamiento por grupos terroristas y la promoción de valores de paz y tolerancia son aspectos importantes en la lucha contra el terrorismo.

Fomento de la reconciliación y la convivencia: Se viene trabajado en la promoción de la reconciliación y la convivencia en comunidades afectadas por el conflicto. Esto incluye programas de perdón y reconciliación que buscan sanar las divisiones causadas por el terrorismo y la violencia.

Vigilancia y denuncia de violaciones de derechos humanos: Las organizaciones de derechos humanos han desempeñado un papel clave en la vigilancia y denuncia de violaciones de derechos humanos perpetradas por grupos terroristas o por agentes del Estado. Esto ha contribuido a la rendición de cuentas y la protección de los derechos fundamentales (OAS, 2013).

### **El Papel de las Víctimas del Terrorismo en la Construcción de Paz en Colombia**

Las víctimas del terrorismo en Colombia han desempeñado un papel significativo en la búsqueda de la paz y la reconciliación en el país. Colombia ha experimentado una larga historia de conflicto armado interno y actividades terroristas, con millones de personas afectadas por la violencia perpetrada por grupos armados ilegales y el Estado. El

reconocimiento y el apoyo a las víctimas son esenciales para abordar las secuelas del terrorismo y avanzar hacia una sociedad más pacífica y justa (Valencia, 2007).

Surge de esa manera algunos aspectos relevantes alrededor del tema sociedad frente al impacto del terrorismo en Colombia. La Visibilidad y Voz; las víctimas del terrorismo han luchado por hacer visibles sus experiencias y dar a conocer las atrocidades sufridas. Han utilizado su voz para contar sus historias y exigir justicia, verdad y reparación (Rubio, 2015). Igualmente, presión para la Paz sobre el Gobierno y los grupos armados ilegales para buscar una solución pacífica al conflicto. Su testimonio sobre el sufrimiento causado por la violencia ha sido un recordatorio constante de la necesidad de poner fin al conflicto armado.

También, la participación en Procesos de Paz dialogando con con grupos armados. Su presencia en la mesa de negociación ha contribuido a poner en primer plano las demandas de justicia y reparación. Se adiciona, la promoción de la reconciliación, a través de organizaciones de víctimas y programas, las víctimas del terrorismo han trabajado en la promoción de la reconciliación en sus comunidades y en la sociedad en general. Han abogado por la importancia de perdonar y sanar las heridas del pasado (JEP, 2019).

Lucha contra la Impunidad exigiendo que los responsables de actos terroristas y crímenes de lesa humanidad sean llevados ante la justicia. Su perseverancia ha contribuido a la rendición de cuentas y al fortalecimiento del sistema de justicia. Al final, el apoyo mutuo ha creado redes de apoyo mutuo para enfrentar el trauma y las dificultades económicas que a menudo acompañan a la victimización. Estas redes ofrecen un espacio para compartir experiencias y solidarizarse con otros afectados.

## **Conclusiones**

El terrorismo ha condicionado las nuevas formas de hacer la guerra y alcanzar los objetivos políticos, económicos y sociales. Para este caso, Colombia ha sido objeto de esta clase de amenaza, esto ha llevado a que los actores en la escena nacional desarrollen medidas para contrarrestar este tipo de amenaza que está en constante mutación, esos constantes cambios e innovación en la forma de hacer el terrorismo se introduce en el Estado Colombiano, a través de atentados a ciudadanos, territorios y/o zonas geoestratégicas de alto impacto para el país, con lo cual demuestran su capacidad de afectar la sociedad y el territorio en Colombia, esa capacidad de mutar es la que se convierte en un desafío para el País.

En el contexto del manejo de crisis terroristas en Colombia, la colaboración y la interacción entre el Estado, los aspectos jurídicos y la sociedad desempeñan un papel crucial para abordar de manera efectiva esta compleja problemática. A continuación, se presentan algunas conclusiones que relacionan estos tres subtemas:

Coordinación entre el Estado y la Sociedad: El terrorismo en Colombia requiere una estrecha colaboración entre el Estado y la sociedad. El Estado tiene la responsabilidad de garantizar la seguridad y el cumplimiento de la ley, mientras que la sociedad aporta información, apoyo y presión para promover soluciones pacíficas y justas. Esta coordinación es esencial para construir una estrategia integral y eficaz.

De esa manera, se requiere un marco legal sólido: Los aspectos jurídicos desempeñan un papel fundamental en el manejo de crisis terroristas. Colombia ha establecido un marco legal sólido que penaliza actividades terroristas y permite la

persecución de quienes las llevan a cabo. Este marco proporciona las herramientas necesarias para la justicia y la rendición de cuentas.

También, los Derechos Humanos y Víctimas debe ir de la mano con la protección de los derechos humanos y la atención a las víctimas del terrorismo. La sociedad y el Estado deben trabajar juntos para garantizar que las víctimas reciban apoyo, asistencia y justicia, al tiempo que se respetan los derechos fundamentales. Se anexa, la Participación Ciudadana: La participación activa de la sociedad en la denuncia de actividades terroristas, en la promoción de la paz y en la construcción de soluciones pacíficas es esencial. La sociedad actúa como un contrapeso y una fuente de presión para garantizar que el Estado cumpla con sus responsabilidades en la lucha contra el terrorismo.

Surgen de este modo, Procesos de Paz y Diálogo a través de organizaciones de la sociedad civil y víctimas, ha desempeñado un papel importante en los procesos de paz y diálogo con grupos armados ilegales. Esta participación ha contribuido a la búsqueda de soluciones negociadas y al cese de la violencia. En última instancia, el manejo de crisis terroristas en Colombia es un desafío multidimensional que requiere la colaboración activa y coordinada entre el Estado, los aspectos jurídicos y la sociedad. El Estado debe garantizar la seguridad y el imperio de la ley, los aspectos jurídicos proporcionan un marco legal sólido, y la sociedad aporta su apoyo, presión y participación en la construcción de una paz duradera. La interacción efectiva de estos tres elementos es esencial para avanzar hacia un futuro más seguro y pacífico en Colombia.

## Referencias

- Aras, I. F. (2002). Análisis sobre el terrorismo en el derecho. Obtenido de <https://repositorio.uca.edu.ar/bitstream/123456789/2737/1/analisis-terrorismo-derecho-comparado.pdf>
- Ballesteros, M. (2006). “ El papel de las fuerzas armadas en la lucha contra el terrorismo internacional”. Real Instituto Elcano. Disponible en: <http://biblioteca.ribei.org/1045/1/ARI-91-2006-E.pdf>
- Bermúdez, A. (2021). *La fase exploratoria del proceso de paz: una mirada desde adentro*. Obtenido de <https://ifit-transitions.org/wp-content/uploads/2021/03/La-fase-exploratoria-del-proceso-de-paz.pdf>
- Cantor, R. V. (2015). *La dimensión internacional del conflicto social y armado en Colombia, injerencia de los Estados Unidos, contrainsurgencia y terrorismo de Estado*. Obtenido de <https://www.corteidh.or.cr/tablas/r33458.pdf>
- Carrillo, N. E. (2020). *Nuevos enfoques en la educación para la paz: la prevención del extremismo violento en el contexto europeo*. Obtenido de [http://e-spacio.uned.es/fez/eserv/bibliuned:master-Educacion-MemCritEd-Nemaldonado/Maldonado\\_Carrillo\\_Nuria\\_Encarnacion\\_TFM.pdf](http://e-spacio.uned.es/fez/eserv/bibliuned:master-Educacion-MemCritEd-Nemaldonado/Maldonado_Carrillo_Nuria_Encarnacion_TFM.pdf)
- Chillier, G., & Freeman, L. (2005). *El Nuevo Concepto de Seguridad Hemisférica de la OEA: Una Amenaza en Potencia*. Obtenido de [https://www.wola.org/sites/default/files/downloadable/Regional%20Security/past/EI%20nuevo%20concepto%20de%20seguridad\\_lowres.pdf](https://www.wola.org/sites/default/files/downloadable/Regional%20Security/past/EI%20nuevo%20concepto%20de%20seguridad_lowres.pdf)
- Comisión de la Verdad. (2022). *Hallazgos y recomendaciones de la Comisión de la Verdad de Colombia*. Obtenido de [t.ly/zpUt](https://www.cv.gov.co/)
- Cosoy, N. (2016). *7 consecuencias negativas del Plan Colombia que quizás no conoces*. Obtenido de <https://www.bbc.com/>: [https://www.bbc.com/mundo/noticias/2016/02/160201\\_colombia\\_plan\\_colombia\\_15\\_aniversario\\_consecuencias\\_inesperadas\\_nc](https://www.bbc.com/mundo/noticias/2016/02/160201_colombia_plan_colombia_15_aniversario_consecuencias_inesperadas_nc)
- El Tiempo. (2021). *En 2020, menos narcocultivos pero más producción de cocaína en el país*. Obtenido de <https://www.eltiempo.com/>: <https://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/cultivos-de-coca-en-colombia-se-redujeron-7-en-2020-594858>
- El Tiempo. (2021). *Las cifras que dejan más de 50 años de ataques terroristas en el país*. Obtenido de <https://www.eltiempo.com/>: <https://www.eltiempo.com/datos/las-cifras-que-dejan-mas-de-50-anos-de-ataques-terroristas-en-el-pais-638655>

## Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”

Bogotá D.C., Colombia

- Fajardo, D. (2015). *Estudio sobre los orígenes del conflicto social armado, razones de su persistencia y sus efectos más profundos en la sociedad colombiana*. Obtenido de <https://www.corteidh.or.cr/tablas/r33442.pdf>
- Flores, F. A. (2019). *Fundamentos epistémicos de la investigación cualitativa y cuantitativa: Consensos y disensos*. Obtenido de [http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S2223-25162019000100008](http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2223-25162019000100008)
- Gómez, C. D. (2009). *Reparar en Colombia: los dilemas en contextos de conflicto, pobreza y exclusión*. Obtenido de <https://www.corteidh.or.cr/tablas/r25595.pdf>
- González, D. C. (2019). *Transformación de la Inteligencia Estratégica en Colombia: Hitos y retos en el escenario actual*. Obtenido de <https://repositorio.unal.edu.co/bitstream/handle/unal/77399/1019046944.2019.pdf?sequence=2&isAllowed=y>
- IEEE. (2010). *Ciberseguridad, retos y amenazas a la seguridad nacional en el ciberespacio*. Obtenido de <http://www.ieee.es>:  
[http://www.ieee.es/Galerias/fichero/cuadernos/CE\\_149\\_Ciberseguridad.pdf](http://www.ieee.es/Galerias/fichero/cuadernos/CE_149_Ciberseguridad.pdf)
- JEP. (2019). *¿QUÉ ES EL SIVJRN?* Obtenido de [https://www.jep.gov.co/DocumentosJEPWP/3SIVJRN\\_ES.pdf](https://www.jep.gov.co/DocumentosJEPWP/3SIVJRN_ES.pdf)
- Jiménez, J. Á. (2006). *El movimiento pacifista en el siglo XXI: nuevos principios y estrategias*. Obtenido de <https://journals.openedition.org/polis/5213>
- Mininterior. (2012). *Ley de víctimas y restitución de tierras y decretos reglamentarios*. Obtenido de <https://www.centrodememoriahistorica.gov.co/micrositios/caminosParaLaMemoria/descargables/ley1448.pdf>
- Montes, C. B. (2008). *La violencia en Colombia: Análisis histórico del homicidio en la segunda mitad del Siglo XX*. Obtenido de <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/5744730.pdf>
- Mosquera, J. A. (2016). *La participación democrática en Colombia: un derecho en evolución*. Obtenido de <http://www.scielo.org.co/pdf/jusju/v12n2/1692-8571-jusju-12-02-00059.pdf>
- OAS. (2013). *Verdad, justicia y reparación: Cuarto informe sobre la situación de derechos humanos en Colombia*. Obtenido de <https://www.oas.org/es/cidh/docs/pdfs/justicia-verdad-reparacion-es.pdf>
- OEA – Organización de Estados Americanos. (2004). “Planificación estratégica: ¿por qué, al fin y al cabo?”. Disponible en: [http://www.oas.org/sap/publications/2004/fiapp/estrategias\\_politicas/doc/pbl\\_estrategias\\_03\\_04\\_spa.pdf](http://www.oas.org/sap/publications/2004/fiapp/estrategias_politicas/doc/pbl_estrategias_03_04_spa.pdf)
- OHCHR. (2020). *Los Derechos Humanos, el Terrorismo y la Lucha contra el Terrorismo*. Obtenido de <https://www.ohchr.org/sites/default/files/Documents/Publications/Factsheet32sp.pdf>
- Ramírez, M. d. (2006). *La gestión de crisis ante el terrorismo*. Obtenido de <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4573250.pdf>

**Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**  
Bogotá D.C., Colombia

- Rubio, A. Á. (2015). *Terrorismo y contraterrorismo en Colombia*. Obtenido de [https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0719-09482015000100003](https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0719-09482015000100003)
- Sánchez, E. (2016). “¿Nos encontramos ante la quinta oleada del terrorismo internacional?”. Instituto Español de Estudios Estratégicos. Disponible en: [http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs\\_analisis/2016/DIEEEA02-2016\\_Oleada\\_Terrorismo\\_Internacional\\_ESRD.pdf](http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_analisis/2016/DIEEEA02-2016_Oleada_Terrorismo_Internacional_ESRD.pdf)
- Sampieri, R. (2003). *Investigación científica*. Obtenido de <http://metodos-comunicacion.sociales.uba.ar/wp-content/uploads/sites/219/2014/04/Hernandez-Sampieri-Cap-1.pdf>
- Torres, G. A. (2018). *Proceso de paz entre gobierno colombiano y las FARC-EP: camino hacia la reincorporación de combatientes*. Obtenido de <https://www.redalyc.org/journal/2654/265459295011/html/>
- UE. (2020). *Tráficos ilícitos y crimen organizado*. Obtenido de <http://www.exteriores.gob.es: http://www.exteriores.gob.es/Portal/es/PoliticaExteriorCooperacion/GlobalizacionOportunidadesRiesgos/Paginas/TraficosIllicitosCrimenOrganizado.aspx>
- UNODC. (2020). *Guía para Colombia sobre el régimen jurídico contra el terrorismo y su financiación*. Obtenido de [https://www.unodc.org/documents/terrorism/Publications/Colombia\\_Legal%20Guide/GLFTweb\\_Spanish.pdf](https://www.unodc.org/documents/terrorism/Publications/Colombia_Legal%20Guide/GLFTweb_Spanish.pdf)
- Valencia, I. R. (2007). *El estado actual de las víctimas en Colombia: la búsqueda de la verdad*. Obtenido de [http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0034-74502007000100005](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-74502007000100005)
- Vázquez, JF. (2001). “Terrorismo Internacional”. En Agence France-Press. Disponible en: <file:///C:/Users/Me/Downloads/Dialnet-TerrorismoInternacional-4581821.pdf>
- Vásquez, H. T. (2015). *Conflicto armado y terrorismo en Colombia. El terrorismo de las Farc-EP de acuerdo con la Jurisprudencia de la Corte Constitucional colombiana*. Obtenido de <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/5979037.pdf>